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「ふくおか文化ボランティアフォーラム 2021」  

参 加 者 か ら の ア ン ケ － ト 結 果 

 

（出席者 ６０名 回答 ３３名 回答率 ５５％） 

Ⅰ.  アンケート／項目ごとの集計表 

 

 
１.良かった 

２.普通・どちら

ともいえない 

３.良くなかった・

参考にならなかった 
記入なし 

１. 本日のフォーラムは 

いかがでしたか 
２４名 ７名 １名 １名 

２. 「基調講演」は 

いかがでしたか 
２１名 １０名 ２名 ０名 

３. 「講演」は 

いかがでしたか 
３１名 ２名 ０名 ０名 

４.  「活動報告」は 

いかがでしたか 
２８名 ３名 ０名 ２名 

５.「フリートーキング」は

いかがでしたか 
２４名 ３名 ０名 ６名 

 

７. 来年も参加したいと 

思いますか 

１. はい ２.いいえ 記入なし 

２７名 ２名 ４名 

   

Ⅱ.  性 別・住 所・年 齢 表 

年  齢 男性２０名 女性１３名           住      所 

２０代 ２名 ０名 福岡市 １５名 久留米市 ２名 

３０代 ０名   ２名 小郡市 １名 行橋市 ２名 

４０代 １名 ２名 宗像市 １名 筑紫野市 １名 

５０代 ２名 ３名 太宰府市 １名 遠賀町 １名 

６０代 ５名 １名 大野城市 １名 春日市 ３名 

７０代 ７名 ４名 吉富町 ２名 記入なし ３名 

８０代 ２名 １名     

記入なし  １名  ０名     
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１ 本日のフオーラムはいかがでしたか。 

 

 ・コロナ禍の中大変工夫されたフォーラムだった。司会者が上手につないでいた(フリートークの時) (７０代 男性) 

 ・コロナに対する心構えが参考になった。(７０代 男性) 

 ・実践報告の二つの事例は今後の参考になった。(４０代 男性) 

 ・今後のために、いろいろ参考になった。(６０代 男性) 

 ・ボランティア団体の活動事例をもっと聞きたかった。(３０代 女性) 

 ・具体的でわかりやすい。(８０代 女性) 

 ・いい具体例を聞くことができた。(?代 男性) 

・新しい見方ができた。(７０代 女性) 

 ・会場を見る限りご年配の方ばかりで、もっと若い人が聞いてもらわないといけないと思う。(２０代 男性) 

 ・他の会員との交流ができた。(８０代 男性) 

 ・気付きが多く、とても参考になりました。(４０代 女性) 

 ・講演時間が長すぎる。(?代 ?性) 

 ・少し難しかった。聞き取りにくかった。(７０代 男性) 

 ・コロナ禍の中での工夫したボランティアの取り組みは、とても参考になった。(７０代 女性) 

 ・近代のコロナがもたらす社会的要因がボランティアによって解決できる可能性を知った。 

しかし、可能性を見つけるにはボランティアさんの役割を知って采配する必要があると感じた。 

講演会全体を通じてボランティアの重要性を感じることができた。(２０代 男性) 

 

２  「基調講演」 はいかがでしたか。 

 

  ・文化と経済の関係が大変理解できた。ただ、若干早口だったところが残念だった。(７０代 男性) 

 ・コロナと社会経済の変化と対応が参考になりました。(７０代 男性) 

 ・クリエイティブクラスのところの話は勉強になった。(４０代 男性) 

 ・「では、どうするのか」という点について、もっと聞きたかった。(３０代 女性) 

 ・ボランティアに関連する話が少なかった。(?代 男性) 

 ・コロナ後に向けた経済の動きについてわかりやすくまとめてあったと思うが、教授の話が早口で聴き取り 

  にくかった。もう少しゆっくり語ってほしかった。(４０代 女性) 

 ・コロナ禍で後回しにされがちな文化・芸術活動が経済成長につながることの重要性を学べた。(３０代 女性) 

 ・少し難しかったです。(５０代 女性) 

 ・少し抽象的、概念的すぎるように感じられた。(６０代 男性) 

 ・違う現実が見えた。(７０代 女性) 

 ・やや難しくわかりにくかった。(６０代 女性) 

 ・これから社会においてのＩＣＴの重要さを知ることができたから。(２０代 男性) 

 ・コロナ禍による経済の動きについて参考になった。(８０代 男性) 

  

・私はパソコンが苦手です。今までできなくても大丈夫だったものが、これから、できることが当た
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り前の時代になってくる(既になっている)ので、出来るようにならないと大変だなと感じました。 

(４０代 女性) 

 ・わかりきった情報で少し残念だった。次回に期待したい。(?代 ?性) 

 ・どうすれば持続できるか考えてみようと思った。(７０代 男性) 

 ・経済関連の事項に疎く難しい言葉が多かった。(７０代 女性) 

 ・現実的経済的ボランティアグループの費用の不足をどのように充実させるべきかお尋ねしたかった。(７０代女性) 

 ・近年コロナが話題となる中で収益した企業、赤字の企業の違いがＧＤＰの成長率に影響することが知れた。 

  また、創造的人材が近代社会のもたらす影響やそれらを知ることを支えるＮＰＯ法人の布石、これから社会の 

在り方を見い出せたと感じたため。(２０代 男性) 

 

３  「講演」 はいかがでしたか。 

 ・持続可能な活動のヒントを得たような気がする。(６０代 男性) 

 ・いろいろな業種や技術文化に長じた方々がつながっていくことで、新しい地域文化が育つことが理解できた。 

  (７０代 男性) 

 ・生活環境の変化、新しい技術への対応が必要と感じた。(７０代 男性) 

 ・コロナ前と後の人の心理や行動の変容を聞けて良かった。(４０代 男性) 

・自宅(地域社会)を拠点とした関係性の再構築「つながり」の中でボランティアが果たしていく役割があると 

 理解できた。(３０代 女性) 

・年齢層全般に回っており参考にはなったが、実務的には? (?代 男性) 

 ・これからのボランティアについて考える良いヒントが多かった。(４０代 女性) 

 ・社会活動が持続していくために文化・芸術活動は必要であり、その根幹にはボランティアの存在が不可欠で 

あると分かった。(３０代 女性) 

 ・コロナの前中後での人の行動変化が興味深かった。特に買い物行動の変化の少なさに意外感があった。 

  (６０代 男性) 

 ・新しい発想が文化を守ると思う。(７０代 女性) 

 ・具体的なアンケート、資料等あり、わかりやすかった。(６０代 女性) 

 ・なんとなく感じていたことが数字で示されて納得できました。(７０代 男性) 

 ・さまざまな調査報告があって現状把握ができた。(２０代 男性) 

 ・わかりやすい説明で理解できました。(８０代 男性) 

 ・参考になるＨＰを教えていただいたり、ボランティアの人とどう向き合うのか、どのようなことを気を付けて 

いけばいいのかとても参考になりました。(４０代 女性) 

 ・データを表示していただき、わかりやすいグラフだった。(７０代 女性) 

 ・文化がもたらす生態系の様な循環は、ボランティアさんが地域にもたらす影響はもちろん、次世代へのつながりを

維持する役割を持っていることを知れたことが大きかった。(２０代 男性) 

 

４  「活動報告」 はいかがでしたか。 

 

 ・勇気をもらったような気がする。(６０代 男性) 

 ・地域文化を育てるためには図書館博物館歴史資料館など行政の姿勢が大事だなと思った。(７０代 男性) 
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 ・あきらめない、工夫、相談、協力、役所の活用が重要と感じました。(７０代 男性) 

 ・やれることをあきらめない、という言葉は励みになった。(４０代 男性) 

 ・工夫、考える、何をすべきかなとヒントを得た。(?代 男性) 

 ・２つの活動報告は大変参考になった。新しい発想と諦めないことが大事であると学んだ。(７０代 男性) 

 ・やれることをあきらめない。(６０代 男性) 

 ・どの団体もいろいろな工夫をされていることがわかった。(４０代 女性) 

 ・この２年ほとんど活動ができない状態で気持ちが下がってしまっていました。困難な中でいろいろ工夫を 

されている様子を伺ってとても励みになり、参考になりました。(５０代 女性) 

 ・当市ではイベントを早めに中止決定し、現在のコロナの状況であれば開催できたと悔やんでいるところです。 

  土屋氏のいつでも止められるから準備をすすめるというのは大事だと思った。(３０代 女性) 

 ・具体的活動や、そのための努力、工夫を知ることができて良かった。(６０代 男性) 

 ・行政側と普段からコミュニケーションがあることが良い結果になっている。(７０代 男性) 

 ・身近な話題は吸収しやすい。(６０代 男性) 

 ・自分のまとめにもなった。ありがとうございました。(７０代 女性) 

 ・お二人ともとても熱心に楽しみながら活動してあることが良くわかりました。(６０代 女性) 

 ・コロナで活動休止中でもやることはいくらでもあると感心しました。実体験の報告なので大変わかりやすかった。 

  皆さん良く頑張っておられます。生き生きと話をされているのが印象的でした。(７０代 男性) 

 ・とんからりん文庫さんのコロナ禍の中でも工夫をこらしてボランティア活動をしているのが印象に残った。 

(２０代 男性) 

 ・活動に工夫が見られた。(８０代 男性) 

 ・今までできなかったことへの挑戦、そしてこれからの活動につなげる。参考になりました。 

  「正しく恐れよう」 はっと気づかされた思いでした。(４０代 女性) 

 ・具体的なものであった。(７０代 男性) 

 ・頑張っておられるなと思いました。(７０代 男性) 

 ・ボランティアを続けるための参考になりました。(７０代 女性)  

 ・コロナ禍の中でも困難なことをあきらめず、工夫によって解決することや、協働性の楽しさと自分自身が 

やりかけたことをやり続けることは大変だが、やりがいがあることだと感じたため。(２０代 男性) 

 

５  「フリートーキング」 はいかがでしたか。 

 

 ・今後の活動をしていくうえでとても参考になった。(６０代 男性) 

 ・活動報告発表者たちの熱意がすごい。常に困難に際してどうしたらできるか? 工夫がすごい。 

オンラインＳＮＳ利用の功罪など。(７０代 男性) 

 ・各活動の取り組みが聞けて良かった。(７０代 男性) 

 ・森会長と館長さんの熱い思いに感動した。(４０代 男性) 

 ・大澤氏の生態系・文化の話は「進化思考」に通じるものがあると感じた。(３０代 女性) 

 ・いろんな方のお話を聞いてボランティアとしての在り方の視野が広がり勉強になりました。(５０代 女性) 

 

 ・それぞれに工夫されボランティアさん達のモチベーションを下げることなく、あきらめずに活動していることに 
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  感動しました。(５０代 女性) 

 ・活発な質問、回答があって良かった。(７０代 男性) 

 ・自分では気づかなかったポイントを知ることができて良かった。(６０代 男性) 

 ・ボランティアの会員を増やすことは、私の会でも悩みです。(６０代 女性) 

 ・オンラインの活用は有効だが、年齢的に使えない人、環境にない人もいて、苦慮しています。 

  熱心な質疑応答でした。(７０代 男性) 

 ・自分はＮＰＯ団体ではないので、参考になるところはなかった。(２０代 男性) 

 ・コロナの中みんな同じ気持ちだったことが分かった。(不安、前を向く気持ち) 連絡を取り合い、 

  みんなで作りあげることが大切。(４０代 女性) 

 ・講師も含め全員での意見交換は良いと思いました。(５０代 男性) 

 ・小グループでのトーキングの方が質問しやすい。(７０代 女性) 

 ・若い方を入れるために、ボランティア育成の機会を持つことや、活動理念を変えずにアプローチの仕方

を変える視点は参考になると思った。(２０代 男性) 

 

６  「まとめ/講評」 を聞かれて、あなたのこれからの想いはいかがですか。 

 

 ・人とのかかわりあい、これが人に潤いを与える。それを支えるのがボランティアではないかと。 

 必要であることが重要であると実感した。(６０代 男性) 

 ・今回たくさんのお知恵をいただいたので、自分自身さらに磨きをかけてボランティア活動に励みたい。 

  (７０代 男性) 

 ・これからも、コロナに負けず今のことを参考に活かしていきたい。(７０代 男性) 

 ・学習、記録、協働 コロナ禍だからできること、シンプルでいいなと思いました。(４０代 男性) 

 ・あまり参考にならない。(８０代 女性) 

 ・ＩＴ、ＡＩ とかが重要なのは時代の流れなのは理解できるが実務的には?  (?代 男性) 

 ・コロナ禍の今だからこそ心の潤いのために文化・芸術活動の大切さを感じ、緊急事態になったから 

  あきらめるではだめだと思う。(３０代 女性) 

 ・笑顔は人の心も自分の心も豊かにする。常に心掛けていきたいと思います。(５０代 女性) 

 ・コロナ禍の中まだまだ制限されていますが、あちこちでの読みきかせボランティア活動をがんばって 

いきたいと思います。(６０代 女性) 

 ・ボランティア活動を楽しんでやれるよう頑張りましょう。(７０代 男性) 

 ・コロナ禍だから手を取り合って困難を乗り越えなければならないと思った。(２０代 男性) 

 ・私もできることをがんばろうと思いました。(４０代 女性) 

 ・あきらめずにできる活動をしていこうと思いました。(５０代 男性) 

 ・大変だなあ、これからどうなるんだろう。(７０代 男性) 

 ・ボランティアは楽しく生きがいですが、現在の「オンライン」など若い人のグループでないと年齢が高く 

  なると、うまくいけないと思った。(７０代 女性) 

 

 

・文化を学ぶ中でボランティアとして動くには一時はもちろん楽しめる方法や関係する政策の整備など 
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多くの面で「頼り、頼られる関係」が必要であり、学習、記録、協働の大切さをもっと重視して学びたい

と思った。(２０代 男性) 

 

７ 来年も参加したいと思いますか。 

 

「はい」のコメント 

 ・コロナ禍でもマスクをして距離をとってやってほしい。(６０代 男性) 

 ・内容が濃い！今回 ＤＸ時代のボランティア活動の在り方(重要性)をつくづく知った。(７０代 男性) 

 ・新しいボランティア活動の在り方についての実践を聞きたい。(４０代 男性) 

 ・フリートーキングを含めいろんな意見、情報を聞いて面白かった。(３０代 女性) 

 ・いろんな話や考え方を伺うことができ、刺激になるため。(５０代 女性) 

 ・内容次第で。(６０代 男性) 

 ・他地域の人たちの活動など良くわかり参考になりました。(６０代 女性) 

 ・大変刺激になりました。今後に役立てたいと思います。(７０代 男性) 

 ・来年のコロナ禍の経済社会を見たいと思った。(２０代 男性) 

 ・コロナがもたらす社会状況の変化に注目するため。(８０代 男性) 

 ・ボランティア活動をするにあたって参考になるため。(４０代 女性) 

 ・ボランティアさんの大変さが今回参加して知ることができた。これからのボランティアさんが抱える社会的 

影響を見ていきたいと思ったから。(２０代 男性) 

  

「記入なし」のコメント 

 ・テーマによります。(５０代 男性) 

 

８ このフォーラムについてのご感想、自由なご意見をお聞かせください。 

 

 ・楽しさ、笑顔がみえる生活の必要性を感じ、それを取り持つのはボランティアの様な気がします。 

  確信しました。(６０代 男性) 

 ・これからの新しい時代に各種のボランティア活動が必要になってくると思う。是非続けてほしい。(７０代 男性) 

 ・関係者の方の気配りありがとうございます。(７０代 男性) 

 ・どの方も熱心で大変刺激をもらった。(40代 男性) 

 ・いろいろな意見が出て良かった。(８０代 女性) 

 ・タイムリーなタイトルで良かった。プログラムも良かった。時間の配分。(?代 男性) 

 ・生態系の攪乱再生から文化ボランティアの「心という有機物」の豊かさをもたらす役割を知り、コロナ禍が 

  続いても活動を続けたい。(６０代 男性) 

 ・講演を聞いて文化活動やそれに関わるボランティアの重要性はよくわかりましたが、コロナ禍において 

どうすれば良いかというところまでお話しいただけるような内容だともっと有意義だったかな。(３０代 女性) 

 ・初めて参加しました。横の情報を得る良い機会だと思います。(６０代 男性) 

 ・知人の誘いで初めて参加させてもらいました。ありがとうございました。(６０代 女性) 
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 ・大変有意義な内容でした。ありがとうございました。(５０代 女性) 

 ・行橋、豊前、吉富町、糸島へ行きたくなりました。  時間が長いです。 (７０代 男性) 

 ・若い人たちにもっと参加してもらわないといけないと思う。(２０代男性) 

 ・毎年続けてほしい。(８０代 男性) 

 ・コロナになって、これからのボランティア活動に不安と迷いがありましたが、いろいろな話を聞いて 

できることはたくさんあるかもしれないと思いました。(４０代 女性) 

 ・マスク越しだとやはり聞きづらい部分が出るので、講演する人はマスクを外せる工夫があると良いと思いました。 

  (５０代 男性) 

 ・フリートーキングが盛り上がって良かった。(?代 ?性) 

 ・かなり難しい。私はついていけないと感じました。(理屈が多すぎて) コツコツとやっていくしかないと。 

  亡ぶものは亡べばよい。残るものは残るだろうと感じています。(７０代 男性) 

 ・今回は「コロナ禍の中でのボランティアの工夫」ということだったので勉強になりました。(７０代 女性) 

 ・座学で３時間は長い。コロナ禍における開催でもあり工夫が必要です。(５０代 男性) 

 ・多様なグループのボランティアさんが多いので、一くくりにはいかないと思った。(７０代 女性) 

 ・講師の方の話は分かりやすく内容を理解するのに良かった。「活動報告」を通じて知ったのはすごく参考

になった。スライドの進みが早かったのでメモ摂るのが大変だった。(２０代 男性) 

 

９ 今後のフォーラムについて取り上げて欲しいテーマ等がありましたら、お聞かせください。 

 

 ・活動報告事例を交換して団体の交流を促進していく機会を作ってほしい。(６０代 男性) 

 ・今回は文化活動とボランティアがフォーラムのメインだった気がしたが、今後はさらに掘り下げたものを 

期待したくなった。(７０代 男性) 

 ・子供にかかわる方々との交流ができたらと思います。(５０代 女性) 

 ・若いボランティアの育成、取り込みのために。(３０代 女性) 

 ・もっとより身近な活動報告を増やしてください。(６０代 男性) 

 ・コロナが与える人口減少への影響。(２０代 男性) 

 ・歴史関係。(８０代 男性) 

 ・今だからできるボランティア活動。 

(ボランティア活動が難しい中、こんな活動が喜ばれたなど成果を聞いてみたい。)  (４０代 女性) 

 ・参加グループ(小グループ)でも各々の意見を伺いたかった。せっかく参加したのだから。 

講師の先生のお話は良かったが長すぎたように思った。 次回に期待したい。(７０代 女性) 

 ・ボランティア団体同志のつながりによってもたらされた結果を知りたい。(２０代 男性) 

 

 

 

 

 

 


